
Protokoll LIGA-Fachausschuss Existenzsicherung und Armutsbekämpfung 
 
vom 06.05.2021 14:30-16:30 Uhr 
 
Moderation:  Kai-Gerrit Venske (CV) 
Protokoll:  Irina Meyer (DPWV) 
 
Teilnehmer*innen der Videokonferenz: 
Marco Rauter (LAG SIB), Irina Meyer (DPWV), Corinna Boldt (V-ABI), Wiebke Rockhoff 
(DW), Heike Golletz (DRK), Christina Müller-Ehlers (AWO), Sigrid Rosenbusch (CV), Kai-
Gerrit Venske (CV), Birgit Münchow (AWO) 
 

 
TOP 1 Begrüßung und Abstimmung der TO 
Kai-Gerrit Venske begrüßt die Anwesenden, der im Vorfeld versandten Tagesordnung wird 
zugestimmt.  
 
TOP 2 Protokollkontrolle und Klärung des Protokolls (V: DPWV) 
Das Protokoll der letzten Sitzung wird ohne weitere Änderungen verabschiedet. 
 
TOP 3 Bericht aus LIGA-GF und anderen Gremien (z.B. LAK; Forum Grundsicherung) 
 
LIGA GF 
Kai-Gerrit Venske hat auf Einladung der LIGA-GF-Runde den LIGA-Fachausschuss Armut 
und Existenzsicherung in deren Treffen am 26.4. vorgestellt 
Thema Einflussnahme auf Jobcenter und öffentliche Ämter für mehr Präsenzbetrieb, 
Wahrnehmung des Beratungsauftrages etc. pp. / Kontakt LIGA-GF zur Regionaldirektion: 
zwiespältige Resonanz, da bisherige Erfahrung der schwierigen Kommunikation mit 
Geschäftsführung der Regionaldirektion, Kontakt soll aber gepflegt werden 
Christina Müller berichtet, dass ggf. in naher Zukunft ein Treffen auf der Fachebene 
stattfinden soll 
Das Forderungspapier des FA E & A zur Wahl 2021 wurde ungeachtet der großen 
Themenvielfalt positiv bewertet. 
Bislang ist noch nicht vollständig geklärt , ob die Fachausschüsse selbst oder die GF-Runde 
Positionierungen aus LIGA-Fachausschüssen nach außen kommunizieren 
Tendenz: Fachausschüsse sollen bis zur Staatssekretärs-Ebene eigenständig 
kommunizieren können (endgültige Entscheidung soll kommende Woche fallen und an die 
FA übermittelt werden)1 
Thema Mietendeckel: Aus der LIGA-GF-Runde erging der Arbeitsauftrag an den FA E & A, 
einen Fragenkatalog an den Senator für Stadtentwicklung und Wohnen wegen der aktuellen 

                                                 
1
 Aktualisierung gem. E-Mail von Kai-Gerrit Venske am 10.05.2021:  

 
Inzwischen gibt es nun auch ein Ergebnis des Abstimmungsergebnisses mit den LIGA-GF hinsichtlich 
unseres Forderungspapiers. 
 
„In der GF Runde wurde besprochen, dass die FAs keine eigenen Wahlforderungen aufschreiben 
sollen, sondern lediglich ihre Positionen darlegen. Es wird dann ein gemeinsames Wahlpapier 
verfasst. Demnach ist der Inhalt (trotz Hinweis auf Wahl) gleichgeblieben, aber der Titel verändert.“ 
 
Das angepasste Papier enthält demnach also nicht mehr Forderungen, sondern Anforderungen an die 
Sozialpolitik. Dieses wird durch Frau Schmitz vom LIGA-Büro (voraussichtlich) im Namen unseres 
Fachausschusses an Senatorin Breitenbach, Staatssekretär Fischer sowie die sozial- und 
arbeitsmarktpolitischen Sprecher*innen versandt. Angeregt wurde zudem den Versand an den LAK-
Vorstand sowie den Rat der Bürgermeister.  
Das Papier kann dann jetzt in der vorliegenden Fassung verwendet werden. 



Erfordernisse nach dem Scheitern des Mietendeckels zu erarbeiten. Der Fachausschuss hat 
der LIGA-GF-Runde im Umlaufverfahren zugearbeitet, Positionierung ist abgestimmt.     
Thema Teststrategie konnte (vorrangig aus Zeitgründen) nicht berücksichtigt werden, wird 
aber in absehbarer Zeit noch einmal in der Tee-Runde behandelt. Schwerpunkt hier vor 
allem auf Klient*innen arbeitsmarktpolitischer Maßnahmen und auf der (Re)finanzierung von 
Tests für die Träger. 
 
Diskussion zum Thema Impfen in Brennpunkten  

 Aktuell noch viele offene Fragen bzgl. des Wie und Wo (Mobile Teams? 
Stadtteilzentren? Nachweise der Impfung?)  

 Wiebke Rockhoff fragt noch einmal in der SenIAS nach und gibt Rückmeldung im 
Falle aktueller Informationen 

 
 
 
Forum Grundsicherung  
Thema zuletzt: Berliner Mietendeckel und Konsequenzen des Gerichtsurteils für die 
Mieter*innen und die Beratung  
 
LAK 
Die LAK soll demnächst in den FA E & A eingeladen werden, um sich über Rollen- und 
Aufgabenverteilung abzustimmen. 
 
 
TOP 4 Sozialpolitische Themen zur Wahl 2021- weiterer Umgang mit dem 
Forderungspapier 
Dem Vorschlag der Übermittlung des Papiers an die sozialpolitischen Sprecher*innen der 
demokratischen Parteien im Abgeordnetenhaus (sobald die Freigabe der LIGA-GF vorliegt) 
wird zugestimmt.  
 
TOP 5 Teilhabechancengesetz 
Siehe Präsentation Corinna Boldt, Christina Müller, Wiebke Rockhoff 
 
Diskussion/Fragen 
Bemerkenswert:  

 Es hat ein Paradigmenwechsel stattgefunden: Fokus von der Arbeitsmarktfähigkeit 
der Klient*innen → zu deren gesellschaftlicher Teilhabe  

 Hoher Anteil der Ko-Finanzierung des Landes Berlin beim Instrument 16i  

 Interessante Frage wäre, wie viele der Klient*innen auf dem ersten Arbeitsmarkt 
beschäftigt waren? Zahlen sind nicht bekannt 

 
TOP 6 gemeinsamer Termin mit dem LIGA-FA Migration  
Vorschlag: 17.6.2021 14 Uhr; allgemeine Zustimmung  
Hintergrund: Austauschbedarf zu Diskriminierung von EU Bürger*innen in den Jobcentern  
Thema u.a. ESF (Bericht Susanne Weller/angefragt) 
Ablauf: 1,5 h gemeinsame Sitzung, danach 0,5 – 1 h nur LIGA Fachausschuss E & A 
 
 
TOP 7 Austausch zu aktuellen Entwicklungen/Durchlauf durch die Themengebiete des 
LIGA-FA 
 
7.1 Armut ./. 
 
7.2 ASB/AUSB: Liste ist auf der LIGA Website veröffentlicht, wird regelmäßig nachgefragt 
und genutzt; Thema wird zukünftig nur noch bei Bedarf auf der Tagesordnung stehen   
 



7.3 Schuldner-und Insolvenzberatung ./. 
 
7.4 Teilhabe und Arbeitsmarktthemen 
Siehe TOP 5 
Weisung der BA an alle Jobcenter: Träger können bei erheblichen Mehrkosten Corona-Tests 
abrechnen  
Thema Kooperation mit Regionaldirektion: siehe TOP 3 
 
7.5 Digitalisierung (als Teilhabethema) ./. 
 
7.6 Mietenpolitik 
Siehe TOP 3 Thema Mietendeckel  
 
7.7 Kinder-und Familienarmut, Frauen und Gleichstellung (neuer Punkt, angeregt von Birgit 
Münchow AWO) 
„Europäische Garantie gegen Kinderarmut“ als zukünftiges Thema für den FA E & A  
 
Erster (bemerkenswerter!) Bericht zur Kinder- und Familienarmut in Lichtenberg erschienen- 
K.-G. Venske mailt diesen an alle. 
 
7.8 Straffälligenhilfe 
Thema Lücken im Übergangsmanagement nach wie vor von großer Bedeutung  
Zahlen Haftentlassene 2020 (bitte nicht weitergeben, nur zur internen Verwendung!):  
Anzahl Entlassungen in 2020 von Strafgefangenen (einschl. Ersatzfreiheitsstrafer*innen), 
Jugendstrafgefangenen und Untergebrachten, bei denen eine Entlassungsvorbereitung 
grundsätzlich möglich ist) ca. 3.000 
Anzahl der Strafgefangenen, Jugendstrafgefangenen und Untergebrachten mit Wohnraum 
bei Entlassung 2020 ca. 1.900 
Anzahl der Strafgefangenen, Jugendstrafgefangenen und Untergebrachten, die bei 
Entlassung über gültige Personalpapiere verfügen ca. 1.800 
Zu Haftentlassungen mit Leistungsbescheid bzw. gestelltem Antrag und Haftentlassungen 
mit geklärter Absicherung gegen Risiken im Krankheitsfall (Krankenversicherung, Sozialhilfe, 
Versorgung) liegen keine Daten vor. 
 
 
TOP 8 Corona-Monitoring: Austausch zu neuesten Entwicklungen 
Siehe vorherige TOPs 
 
TOP 9 Verschiedenes  
./. 
 
TOP 10 weitere Terminplanungen (siehe auch TOP 6.) 
Nächster Termin: 17.6. per Zoom, 14:00 Uhr bis 16:30 Uhr. Nächstes Protokoll: AWO 
 
 

Zoom-Meeting beitreten 
https://us02web.zoom.us/j/88416378144?pwd=UFhLTmtiUGhYSTdnZGU4WHErZzF
TUT09 
 
Meeting-ID: 884 1637 8144 
Kenncode: 309469 
Schnelleinwahl mobil 
+493056795800,,88416378144#,,,,*309469# Deutschland 
+496938079883,,88416378144#,,,,*309469# Deutschland 
 

https://us02web.zoom.us/j/88416378144?pwd=UFhLTmtiUGhYSTdnZGU4WHErZzFTUT09
https://us02web.zoom.us/j/88416378144?pwd=UFhLTmtiUGhYSTdnZGU4WHErZzFTUT09

